cias, y lo que en estos años sucedió en la de México...... 313 El Maestro Fr. Francisco de Rivera viene por vicario general. Visita y pone en mejoa forma de virtud v letras los conventos. Pasa á Valladolid á la fundacion de aquel convento.-Pasa à la ciudad de Pátzcuaro, donde halla á su padre, lo trae y muere. Va á visitar la Provincia de Guatemala v celebra el capítulo de ella. - Sale por Provincial el Maestro Fr. Francisco Jimenez. Nombra por Comendador de México, al Maestro Fr. Luis de Cisneros. Dispone viaje para España. CAP. XVIII. De la fundacion del con vento de la ciudad de Valladolid Provincia de Michoacan 320 Convento de Valladolid se funda.-Michoacan es muy rica Provincia.-Religiones de San Francisco, San Agustin, Cármen y Compañía en Valladolid, -- Cómprase casa y sitio para fundar.-Presta este convento de México mil pesos para la compra. -Hace donacion el Regimiento de dos solares. - Rio muy delicioso que va detras del

vers por vicario general de estas Er otavao o

Da la licencia para ello el Virey.—La. brase lo necesario de convento.

Contradiccion de cabildo Sede Vacante.

—Viene de España el Señor Obispo D.

Fr. Baltazar Covarrubias.—Va á Valladolid el Rdo. P. Provincial.—Negocia con dicho Señor Obispo que se prosiga la fundacion.

Amparo que tuvo la religion en los principios eclesiásticos y seculares.

Vende la huerta de Tacuba, Juan Martin Ceifiño y cómprala este convento. — Engaño que se padeció mucho tiempo juzgándo que la huerta habia sido de los Padres del Cármen.

Pónese un religioso lego que la guarde y cultive.—Destínase la huerta para amasar pan para el convento de México.

Hácese convento en forma, con iglesia, celdas y oficinas.—Ayudan los religiosos a los ministros de doctrina de Tacuba.—
Confirmase el convento en el primer capítu. A lo de la Provincia.

Alvaro de Grijalva hace donacion de una casa y hacienda, á la religion, en Colima.—Pídese licencia al virey para que asistan religiosos, y la concede.

Admite dicha donacion y licencia el cabildo de Michoacan.

El Maestro Fr. Francisco de Orca sale electo Provincial en Guatemala.—El Mtro. Fr. Luis de Cisneros vuelve á ser Comendador de México.—Cédula para fundar en la Veracruz y en Atlixco.—Fúndase convento en la Veracruz con mandamiento del Virey y la cédula.

Obedédese en Puebla el mandamiento por el Señor Obispo y cabildo.

Casas que dá una muger para la fundacion y condicion que pide.—Confirma el Provincial este trato y nombra Comendadel convento.—Edifícase iglesia y celdas. —Fúndase convento en Atlixco—Cómprase casas para fundar.—Edifícase iglesia y celdas.—Envianse predicadores y confesores.

Atlixeo, lugar ameno y muy fertil. – Tiene muchas haciendas de trigo, — Es patron de él, San Félix y hace continuados mila gros en las sementeras.

Hay en Atlixco conventos grandes de todas religiones.

El Maestro Fr. Pedro de Celi catedrático de vísperas de teología en esta Universidad. Fué á Salamanca y se graduó de Maestro en teología.—Fué el primero que trajo la doctrina del P. Vasquez.—Su entrada en la religion.

Se incorpora en esta Universidad: Su muerte temprana.

Los estudiantes del convento cursan teología en la Universidad.

CAP. XXV. De la eleccion en Maestro general de toda la religion de N. R. P. Maestro Fr. Francisco de Rivera, y los aumentos que por ella tuvo esta Provincia... 360

General de la religion se elige al Maes. tro Rivera.—Fr. Juan Gómez viene por vicario general.—Fué buen sujeto y gran matemático. — Enseña matemáticas á Fr. Diego de Rodriguez.

Isomora

Lectores de Teología en este convento y de moral.

Visita este convento. - Celebra capítulo en Guatemala.—Fr. Benito Martinez, Comendador de México.

Trátase de la division de Provincia.-Va Procurador para ello el Maestro Fr. Pedro de Burgos y se presenta ante nues: tro Rmo.-Pasa á Roma v trae breve para el Nuncio de España. - Preséntase ante su Magestad y saca cédula para la division. -El Nuncio da el Breve para la division de Provincia. - Nombra N. Ministro Gener ral por Vicario Provincial al P. Fr. Benito Martinez. - Para que crie Maestros y Presentados. - Dále título de Provincia de la Visitacion de Nuestra Señora. -- Con el se-110 de este Misterio. — Cria seis Maestros del número y doce Presentados. - Deja el derecho á salvo á la Provincia para los Maestros y Presentados de constitucion en habiendo sujetos, metam efferal -- .comam

l'atente para que les capitules de este

Provincia se celebren la vigilia de la Domínica Cantate.—Nombra para casa capitular este convento de Mèxico para el primer capítulo.—Patente para que los religiosos dentro de seis meses elijan para vivir una de las dos Provincias.

Obedecimiento de la Provincia á todos los despachos de division.—Toma posesion Fr. Benito Martinez del oficio de Vicario Provincial.—Dáse cuenta de los despachos al Vicario general y à la Provincia de Guatemala.

CAP. XXVII. De lo que sucedió en estos años últimos antes de la celebracion del primer capítulo de esta Provincia...... 373

Remítese à España el dinero de las costas de division de Provincia.—Páganse al Procurador los gastos que hizo.—Muerte del R. Padre Maestro Orca, en Santa Marta, ibi

Muerte del Maestro Fr. Pedro de Celi.

—Fr. Luis de Cisneros sucede en la cátedra de vísperas de teología. - Fr. Luis de Cisneros natural de México. —Toma el hábito en este convento viejo. —Dánle lectura de artes y teología. —Gradúase de Maestro por la Universidad. —Fué el primero

que tomó el hábito y el primero que se graduó en la Universidad.

Nombránlo en un capítulo por Comendador de México.—Labra un dormitorio grande y escalera y otras muchas piezas.

—Tuvo grande hacienda de las minas.—
Su cuidado en la enseñanza de estudios.—
Fué reelecto en Comendador y renuncia.

Gran Predicador y él solo predicó tres sermones en cada semana una cuaresma en el convento.—Muy dado á la leccion de historia.—Escribe un libro de la venida de la Vírgen de los Remedios.—Fué opositor á cátedra de Escritura. Saca la cátedra de Vísperas de Teología en propiedad.—Muerte del dicho.—Institúyese que á cada religioso que se muere se le diga tres misas por cada sacerdote.—Instituye que al religioso en el convento donde muere, se canten nueve responsos

CAP. XXVIII. De la venida del Ilmo. Señor D. Fr. Francisco de Rivera por obisi po de Guadalajara y lo demas que sucedió á esta Provincia en este tiempo..... 381

Hacen obispo de Guadalajara al Señor Rivera.—Trae á su hermana y sobrina.— Trae sus bulas y conságrase en este convento.

Pasa á gobernar su obispado. —Sus disposiciones se observan hasta hoy.

Desea mucho el Señor Rivera fundar convento en Guadalajara.—Pasa por obispo á Michoacan. - Muere su hermana y luego el Señor Obispo.—Entra monja su sobrina. ibi.

Viene el Maestro Cómez vicario general de Guatemala á la division de Provincia.—Comendador de México Maestro Cervantes.—Y catedrático de vísperas en la Universidad.—Publícase la convocatoria para el capítulo primero de la provincia.

CAP, I De la celebracien del ren Cantan abi v

sea volor nor no cent gradiente ... Headelve- leves mo

Los religioses que en sen prededes en la mandades e

se dude si pueden votar en enpitolos, sides ego of Elljen Provincial al Mitro: Franketosko eso no

Edudor del h minera con el marsh las de

Juntana day Provincian an I or. Cantory

- Granda plate washing on along your Massage D

a Provincial of County of Control of the Control of

ESTADO TERCERO.

Pasa a cobernar an obianado, -Sua dia-

Desea mucho al Saftor Pryers funder

bo & Michoscan. - Muero su hetmena y

hego of Senor Obigo -Estra moniz su

Viene of Missission Comer with the energy

CAP. I. De la celebracion del 1er. Capítulo Provincial de la Provincia de México. 388

Edades del hombre.—Así fueron las de la Provincia.

Júntase la Provincia a su ler. Capítulo:—Dúdase si el P. Vicario Provincial sea voto, por no ser graduado.—Resúelvese que vote, por mandato de N. Rmo. P. General.

Los religiosos que no son graduados, se duda si pueden votar en capítulos. Elijen Provincial al Mtro: Fr. Antonio Gutierrez.—Celébrase el capítulo con procesion por las calles.—Llega la procesion al colegio de *Porta Cœli* y su recibimiento.
—Elíjense definidores y comendadores.—
Determinase que la huerta de Tacuba sea convento en forma.

Nombrase al Mtro. Fr. Juan de Herrera por definidor general.—Nombrase à Fr. Andrés de Herrera por Comendador de México.—Renuncía el Mtro. Fr. Antonio Gonzalez la definicion general y la encomienda de México.—Retirase á una hacienda de labor del Convento donde muere.

CAP. II. De la vida ejemplar y santa muerte del P. F. Benito Martinez..... 396.

Vida de Fr. Benito Martinez.—Su origen y religion fué en Guatemala.—Fué continuamente Maestro de novicios.—Tuvo singular gracía para criar novicios.

Tuvo siempre grande humildad.—Caso raro de humildad que le sucedió con un Comendador.—Fué grande su obediencía à los prelados.—Su modestia componia á los demas.—Grande observante de las ceremonias de la Iglesia y de la religion.—Todo lo que sabia enseñaba.

Su oracion era muy continua,—Su peni-

tencia muy aspera.—El recogimiento en el convento.—Jamás salia afuera si no enviado.—Envidiaba santamente á los Maestros que sabian teologia escolástica.— abia muy bien la Moral.

Fué varias veces Presidente de este convento.— Fué nombrado Comendador en Capítulo.— Fué nombrado Vicario Provincial in capite en la división de Provincia.

Su muerte.

Varones grandes, dignos de eterna memorria.

El Mtro Fr. Francisco Jimenez, su órigen de nacimiento y religion.—Comendador del convento de México.— Resibe muchos á nuestro santo hábito.— Fué Vicario Provincial de estos conventos.— Fué electo Provincial de ambas Provincias.—Fué grande amante de esta.

Sujeto muy docto en catedra y púlpito.

—Tuvo comision de un capítulo general—

Quédase en Guatemala y muere.

El Mtro. Juan Ordoñez de Torrubia, su orígen y religion en Guatemala. — Comisario Provincial de estos conventos. — Dió el hábito al Mtro. Cervantes y a otros. — Muy observante en la religion. — Su oracion muy continuada. — Muy devoto al sacrificio de la misa. — Caso que le sucedió con un acólito. — Fué definidor en el 1 er. capítulo. — Murió luego en esta Provincia.

CAP. IV. De la nulidad que declaró N. Rmo. P. Ministro General, cerca del 1er. capítulo que se celebró en esta Provincia y lo que se obró más en este caso... 411

Anula N. Rmo. el capítulo 1. °—Nómi brase Vicario Provincial al Mtro. Cervantes.—Elíjense tres definidores.

Su nulidad fué del Provincial electo.— Dicho P. Provincial tuvo impedimento canónico.—Esto no puede tolerarse en provincialato.

Renuncia la encomienda y nombran al Mtro. Fr. Juan de Valencia.

Nombran Comendador de México al Mtro. Fr. Andrés de Herrera.—Críase nueva cátedra de S. Escritura y sácala por oposicion el Mtro. Arriaga.

CAP. V. De la celebracion del 2, º ca-

pítulo Provincial despues de la anulacion del primero..... 4

Convócase à Capítulo de la Provincia par ra este convento de México.—El Mtro. Fr. Cristóbal de Cervantes sale electo Provincial.

Dánse los demás oficios de capítulo.

CAP. VI. De los pleitos que empezaron en esta Provincia y sucesos del R. P. Mtro. Fr. Cristóbal de Cervantes. 420

Anúlase dicho Provincialato á los cinco meses.

Legítima grande de los P. P. Acevedo. Legítima del P. Fr. Diego de Burgos.— Entran cantidades de plata en el convento de dichas legítimas

Pleitos entre el R. P. Vicario General y el R. P. Provincial.—Fórmase causa criminal contra el R. P. Provincial.

Su prision.—Favorece el Virey al R. P. Vicario General.—Despoja del hábito al R. P. Provincial.—Dále sentencia de destierro para China.

Pondérase la gravedad de semejante sentencia. — Califícase la intencion del P. Provincial. Esta apela al capítulo general inter medium. Conmocion escandalosa de los religiosos de la Provincia.—Gastos que se hacen en esta prision.

CAP. VII. En que se prosigue la materia del destierró del R. P. Provincial. 427

Sacan preso y sin hábito al P. Provincial.—Sentimiento grande de los religiosos por los trabajos de su Provincial —Sentimiento grave de la R. Universidad por su Maest o y Catedrático.—Presentase ánte el Virey y se escusa.—Intenta salir al camino á quitar al preso.—Estórbalo con prui dencia el P. Mtro.

Tumulto grande de México contra el Virey.— Héllase peligrado en la vida.— Las religiones le amparan.—Vase á retraer al convento de S. Francisco.—Salen nues tros religiosos al camino á quitar al preso y lo traen á México.—Entránlo en el convento de México con hábito.—Ampara la R. Audiencia al P. Provincial

Pretende el Vicario General llevar adellante su destierro y no lo consigue.—Nombrase Vicario Provincial al secretario del Vicario General. Queda el gobierno de toda la Provincia a la disposición del Vicario Provincial.

CAP. VIII. De la ida á los reinos de España del R. P. Mtro. Fr. Cristóbal de Cervantes en prosecucion de su apelacion ante N. Rmo. P. General y su capítulo in-

ter_medium 433

Despáchase un aviso á España con noticia del tumulto. Embárcase el dicho Provincial con el aviso. - El Mtro. Fr. Gerónimo de Andrade su secretario va en su comi pañía.-Llegan con felicidad á España.-Presentase con sus despachos ante N. P. General. Recíbelos con benignidad. -Nombra jueces para el reconocimiento de la causa.—Declaran por nulo y atentado to: do lo obrado por el Vicario General. - Aprueban los descargos del P. Provincial.-Restitúyenlo al oficio y grados.-Mandan que se le restituyan los bienes embargados. -Auto que se da de todo lo referido.

Vota como Provincial en el capítulo inter medium.-Pide en definitorio general algunas cosas tocante á esta Provincia y se las conceden Declara el difinitorio que los que no están prohijados en la Provincia no pueden tener oficio. - Que los que no han oido artes y teologia no pueden obtener grados

Orden judicial que se determina en dicho definitorio. - Que no se impida á los subditos la apelacion al superior.

Restituye el Capítulo General al Mtro. Fr. Andrés de Herrera á sus honores y oficios .- Da por nulo y atentado todo lo obrado contra él.—Condena á los testigos que fueron en dicha causa.-Manda que los castiguen, segun el órden judicial.-Que se le restituyan los bienes embarga-

Sentimiento del autor en dicha cau-

CAP. IX. De la vuelta á esta Provincia del R. P. Provincial Mtro. Fr. Cristóbal de Cervantes y la venida del R. P. Mtro. Fr. Alonso Redondo por Visitador de la Provincia 442

Vuelve el R. P. Provincial á esta Provincial cia.-Viene por Visitador General el Mtro. Fr. Alonso Redondo.—Recíbelo la Provincia y le obedece. - Obedece la Provincia los despachos del R. P. Provincial.-Publicanse los despachos del Mtro. Fr. Andrés de Herrera.-Halla muerto el Mtro Fr. Juan de Herrera á su hermano Fr. Andrés.

Hace la Provincia donacion de todo lo que le debe el P. Mtro. Fr. Juan Gómez, para la canonizacion de N. P. San Pedro Nolasco y para la fábrica del convento de Barcelona.

Despáchase convocatoria para el Capítu.

Júntanse á celebrar el Capítulo en el convento de la Puebla.—Decl ranse por nulos algunos votos en él.

Sale electo Provincial el Mtro Fr. Juan de Herrera. — Celèbrase la eleccion con procesion al convento de S. Agustin. — Predica el sermon el R. P. Visitador General.

Elíjese General de la religion á N. Rmo.

P. Mtro. Fr. Juan Cebrian.—Publícase las actas del Capítulo General.—Suplica la Provincia sobre algunas actas á su Rma.

—Despídese el R. P. Visitador para ir á la Provincia de Guatemala.—Pasa de allí á la Provincia de Lima en el Perú.—En

ella vive en convento de recoleccion.—Fué padre espiritual del V. Fr. Pedro de

Deseos del R. P. Mtro. Cervantes de hacer una fundacion en Betlem.

Fúndase el convento.—Su sitio es extra muros de México.—Por este sitio vienen los caños de agua á México.—Chapultepec es una quinta muy alegre para los vireyes.

—Clara María, india, da el sitio para la casa de Betlem.—Santo Cali es lo mismo que oratorio en los indios.

Este sitio es administracion de los P. P. de S. Francisco para los indios. Es administracion de la parroquia de la Santa Veracruz para los españoles.

Dáse cuenta al Virey y al Sr. Arzobispo de la fundacion del convento.—Concédese dicha licencia sin perjuicio de la administracion parroquial.—Grande utilidad de
dicho convento para todos los vecinos.—
Cuidado que tenía la india Clara María y
los indios del barriio, en barrer y sahumar
la iglesia.—Sustenta Clara María á los rea
ligiosos de todo lo necesario.—Daba todos

los dias vino, hostias y cera para las misas.

Llega Clara María al estado de pobreza.
—Susténtala el convento de Betlem de todo lo necesario.—Muere.—Entiérranla los
religiosos mercenarios con toda la comunidad del convento grande de México.—Hácese su entierrro en el convento de San
Juan de la Penitencia.

Mejórase el convento de Betlem pasando á otra casa que dió un clérigo sacerdote. — Héce el tal clérigo denacion de la casa, con cargo de dos misas cada semana. —Lábrase iglesia y celdas en dicha casa. —Sirven al convento otros indios del dicho barrio

Patria, padres y hermanos que tuvo.— Toma el hábito y profesa en este convento de México.—Su grande utilidad en los estudios. Hace oposicion á una cátedra de la Universidad siendo estudiante. - Reprehéndelo los prelados por su travesura.

Nomb ánlo los prelados Lector de Artes y despues de teología.—Recibe el grado de resentado.—Gradúase de Maestro en Teología en la Universidad. — Nombránlo por Comendador del convento de México.

-Hace grandes obras en dicho convento.
-Renuncia la encomienda.

Hácenle graves cargos en la vista.—Da bastantes descargos.—Apela de la causa ante N. Rmo. P. Ministro General.

Pasa á España á Fr. Juan Herrera en defensa de su defensa. — Declárase por nulo y atentado todo lo obrado contra él, por el P. Vicario General. — Muere en Veracruz Fr. Andrés.

CAP. XIII. Que trata de la fundacion del convento de San Luis Potosí...... 468

El Mtro. Fr. Alonso Redendo viene por Visitador General.—Trata de la fundacion de San Luis Potosí.—Escríbele al Sr. Obisi po de Michoacan D. Fr. Alonso Enriquez pidiéndole dicha fundacion. Concédela S. S. I. y señala sitio junto à la ermita de San Lorenzo.

El Mtro. Fr. Juan de Herrera, Provincial, junta definitorio para dicha fundacion. El Presentado Fr. Francisco de Solis va nombrado fundador de dicho convento.

Donacion que hace D. Sabel Perez de la ermita de San Lorenzo para dicha fundacion.

Caso milagroso con que se edifica la